

Suscripción
 En la capital. 450 ptas. trimestre
 id fuera de la capital. 500 id. id
 id en oro. 18 id. semestre
 id en oro. 25 id. id
 Extranjero. 750 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 1, 3.º, 1.º

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una puseña la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 céntimos.—En la 4.ª 35 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—C. Municipales y remitidos de 1.50 a 5 pesetas a línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV. Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. **Gerona, miércoles 15 de mayo de 1895** **NÚMEROS SUELTOS** 25 céntimos. **N.º 5.574**

Efeméride

15 de mayo de 1428

La princesa doña Blanca es aclamada reina de Navarra.

Vacante el trono de Navarra por fallecimiento de Carlos el noble, fué aclamada su hija doña Blanca por sucesora y reconocido como heredero su primogénito Carlos, el desgraciado príncipe de Viana. La dinastía de doña Blanca duró hasta el año de 1441 en que ocurrió su óbito, siendo esto causa de las desavenencias surgidas entre el príncipe y su padre, que tan triste celebridad llegaron á alcanzar, ya por el hecho de que el monarca viudo pasara á contraer nuevas nupcias sin dar conocimiento de ello á don Carlos, ya porque además hubo de pretender que su cónyuge fuera asociada al trono, fundado en que él quería permanecer alejado del reino. Tan desatenta cuanto arbitraria conducta produjo las consecuencias que eran de esperar; el reino quedó dividido en bandos, trabáronse recias luchas y el príncipe don Carlos fué al cabo preso y encerrado por su padre en el castillo de Tafalla. Por intercesión de las Cortes de Aragón logró recobrar la libertad y de nuevo volvió á defender su justa causa hasta que la muerte le sorprendió. Por derecho natural correspondía á su hermana doña Blanca la sucesión de la corona, pero esta virtuosa princesa fué tan desgraciada como él, pues además de verse usurpada del trono por su ambicioso padre, tuvo el trágico fin de morir envenenada por la condesa de Foix doña Leonor, hermana suya también.

(Prohibida la reproducción.)

Cortes

Sesiones del día 13

Congreso.—El señor Silvela anunció una interpelación al gobierno acerca de las elecciones de ayer. Pidió que se le acepte en el acto.

El ministro de la Gobernación creyó que sería mejor esperar á que estuviesen terminados los escrutinios para disponer de datos concretos.

Como el señor Silvela insistió en su empeño contrario á todo aplazamiento, se somete el ministro.

Explicó su interpelación el señor Silvela diciendo que el día de ayer fué día triste para los que tienen puesto el cariño en el régimen político á cuyo amparo vivimos.

La protesta con que hay que acoger esos sucesos, está avivada por la tristeza que produce el ver la guerra que se ha hecho á candidatos independientes que iban á moralizar el desacreditado Consejo de Madrid.

Denunció el señor Silvela los atentados que dice se cometieron contra los candidatos amigos suyos, de los que el único responsable es el gobierno, ya que ningún partido enconaba la lucha electoral.

Censuró al partido conservador que de tales procedimientos ha de valerse para lograr la falsificación del sufragio, para impedir que penetrara nueva savia en el corrompido organismo municipal.

El ministro de la Gobernación afirmó que las elecciones de ayer fueron modelo de sinceridad y que ningún hecho concreto que lo desmienta ha citado el señor Silvela.

El gobierno triunfó cumpliendo con su deber, corroborándolo la conducta de los gobernadores civiles, todos los cuales han sabido librarse de intervenciones sospechosas.

Señaló la carencia de protestas graves y concluyó haciendo constar nuevamente que las elecciones han sido legales, no habiendo prueba ninguna de lo contrario.

Rectificó el señor Silvela, quien dijo que no se le contestó como deseaba, y que los escándalos de ayer persistieron en su integridad. Se pidieron cargos concretos,

añade, y no parece sino que el ministro de la Gobernación no se enteró de lo que ocurrió en casi todos los colegios electorales de Madrid.

El ministro replicó que no tienen valor las exageraciones inspiradas por la pasión del momento. A lo que hay que atender es á la presentación de las actas firmadas por todos los interventores, y desprovistas de protestas graves. Todo cuanto tiene valor probatorio atestigua la conducta irreprochable del gobierno.

El conde de Romanones intervino en el debate, denunciando otros hechos y previendo que si en elecciones administrativas pasa esto, que no pasará cuando hayan de elegirse los diputados á Cortes.

Anunció que será algo extenso, y pide que se le reserve la palabra para la sesión de mañana. Pidió varios datos estadísticos, con objeto de hacer resaltar la relación de las elecciones con la asistencia de los empleados públicos á sus oficinas y obras, así como con los productos de las rentas de consumos.

Se suspendió este debate, y se reanuda la discusión del presupuesto de Fomento.

En contra de la totalidad, consumió el segundo turno en contra del señor Cárdenas. En su discurso terminó la sesión.

Senado.—El señor Badarán excitó al gobierno á que presente cuanto antes un proyecto de ley de empleados que imposibilite los abusos que se cometen en nombramientos, remociones y cesantías sin motivo justo.

El ministro de Estado dijo que hará presente la moción á sus colegas.

El señor Cuesta y Santiago avisó al ministro de Fomento que la compañía del Norte trata de recargar los transportes con la tarifas especiales; lo cual debe impedirse.

El conde de Canga de Argüelles se disculpó de la torpeza cometida el sábado, hablando de los elementos con que contamos de la campaña de Cuba. Echó el muerto á la prensa que no cuida de la exactitud, calificándola de incapáz.

La mayoría de los peripodistas se retiraron entonces de su tribunas.

El duque de Tetuán ha hecho observar enérgicamente al conde de Canga Argüelles que ofendía gratuitamente sentimientos respetables.

El señor Vivar repitió su demanda de que se envíen barcos á Cuba.

Le contestó secamente el ministro de Estado que el gobierno cumple con su deber, y no necesita de exortaciones.

Se entró en la orden del día, aprobándose algunos dictámenes sin importancia.



JOSÉ DE RIBERA
(El Españoleto)

Hablar del insigne Ribera, pretender bosquejar su biografía con pluma inexperta tan escasa de méritos como sobrada de pobreza, siendo así que de él se han ocupado escritores tan valiosos como Cea Bermúdez, Madrazo, Dominici, Matteis y tantos otros no menos excelentes y autorizados, no es tarea fácil; pero venciendo

las dificultades—no escasas—con que se tropieza, procuraremos dar remate á nuestro propósito, exento de pueriles vanidades, ya que nuestro objetivo se reduce modestamente á tributar un homenaje de cariñoso respeto y admiración al genial artista español que nos ocupa.

Hecha esta ligera digresión, que creemos se imponía para hacer notar nuestra exclusión en el defecto que cometen otros escritores de *igualarse al biografiado* para describirlo, pretendiendo muchas veces estar en la cúspide, en la soñada meta donde solo le es dable posarse al *genio*, sin percibir en su arrogancia las burlonas carcajadas con que se mofan los más de sus insensatez, comenzamos la tarea impuesta.

Los diferentes datos que hemos consultado no están muy conformes al determinar la cuna del notable *Spagnoletto*, pues mientras muchos autores extranjeros sostienen fué Nápoles quien disfrutó la honra, los demás biógrafos en su casi totalidad citan á la ciudad de Játiva con tal motivo, diciendo que en ella vino al mundo el 12 de enero de 1588, presentando documentos que así lo atestiguan.

Inútil empeño alentaron sus padres al enviarle á Valencia para que cursara los estudios de letras.... Tan pronto como pudo, arrojó el latín para coger la paleta con el entusiasmo propio de gente móza que se desenvuelve en el medio de su vocación y respira el dulce ambiente que alimenta sus ilusiones....

Empezó su gloriosa carrera artística, en la que tantos lauros conquistó, poniendo tan alto el nombre de su patria á la que siempre, aún cuando otra cosa se había dicho, profesó el cariño del hijo amante, del patriota sin tacha, ingresando en la academia del pintor Francisco Ribalta.

Pasado algún tiempo, en el que hizo notables progresos en su nueva profesión, la bella ciudad del Túrta le ofrecía estrecho campo para el desarrollo de sus aptitudes; Italia, con su famoso rango artístico, brindábale, en cambio, con hospitalidad cariñosa....

Un cardenal de Roma le prestaba su amparo.... No dudó, y á ella fuere; pero no tardó en olvidarse de los deberes que la gratitud impone, despreciando el apoyo de su protector.

Sólo, pobre, sin preocuparse más que de lo que tenía una relación con lo que al arte se refiere, tras penoso calvario y en hora venturosa, establecióse en Nápoles, donde pasado algún tiempo contrajo lazos nupciales con la hija de un rico tratante en cuadros.

Normalizada un tanto su vida y permitiéndole su nueva y desahogada posición trabajar con independencia dando á sus obras la originalidad del autor que obedece con libertad á su propia inspiración, sin tener que amoldarse á las torpes exigencias del que paga, hizo adelantos prodigiosos en el arte, hasta el punto que sus cuadros se cotizaban á elevados precios por la buena sociedad napolitana.

El género de pintura á que daba preferencia Ribera, es verdaderamente expeluznante. La mayor parte de sus obras, repletas de efectos dramáticos, de situaciones de cruento padecer, rebosando salvaje ferocidad, histórica alegría, espasmos de dolor, rabiosas é inhumanas luchas, afectan el ánimo más sereno y conmueven el corazón más duro.

Llegó la fama del ilustre pintor á oídos del virey don Pedro Girón, duque de Osuna, quien le llamó á su presencia encargándole varios trabajos, dispensándole una abierta amistad y nombrándole más tarde su pintor, con un sueldo crecido y cuarto en su palacio. Su sucesor en el virreinato, conde de Monterrey, distinguió con igual solicitud que su antecesor á Ribera, dejándole con el empleo que éste le dió.

También le encargó para sí y para Felipe IV algunas obras, y basta que S. M. hubiera honrado al artista con sus encargos, para que la nobleza castellana, siguiendo el camino trazado por su monarca, se disputara las obras del *Españoleto* para aumentar el fastuoso lujo de sus salones.

Algunos escritores extranjeros hanle pintado con un natural envidioso y despótico, y aún si es cierto que tuvo bastante de esto, también lo es que no rayó tan alto como ellos se expresan. Asegúrase también por algunos, que el desprecio y el odio con que miraba á la escuela eclectista y á todos sus partidarios, hiciéronle cometer acciones no muy edificantes con los Guido Reni, Carraccis, Gessi, persiguiendo con asechanzas y valido de su influencia en la corte á los demás partidarios del ideal de convención abstracta.... Pero todo lo dicho no pasa de apreciaciones particulares que no presentan ningún fundamento probado.

Disfrutando de riquezas, cosechando laureles, distinguido por todos, hacia nuestro gran pintor una vida de lujo, derrochando con largueza las sumas que le valían sus preciadísimas producciones. En esta época de su apogeo no trabajaba más que 6 horas al día, por la mañana; el resto lo dedicaba al paseo, en el que se presentaba en valiosa carroza, y en la tertulia de su casa-palacio, donde concurrían los personajes más notables del virreinato; pero el destino guarda á veces dolorosas sorpresas que amargan para siempre la dicha efímera que se disfruta, y esto sucedió á nuestro biografiado.

El bastardo don Juan de Austria llegó á Nápoles procedente de Palermo, donde fuera cumpliendo órdenes de Felipe IV para sosegar los ánimos hartos levantados por motivos que no son del caso; más un hado fatal hizo que conociera á la bella María Rosa, hija de Ribera, á quien galanteó primero y sedujo despues, engañando á la inocente é infeliz doncella con sus protestas amorosas.

Viendo el burlado artista lo infructuosas que fueron sus gestiones para que el de Austria diera la satisfacción que al de honrado proceder obliga en casos tales; convencido de que nunca vería realizado el enlace que borrara la mancha que en un momento de extravío cayera para siempre en su apellido; padeciendo cruelmente por tanta desgracia, y perdido el gusto para todo; pensando tan solo en su deshonra, minaron de un modo poderoso su existencia los sufrimientos, alcanzándole a muerte en Nápoles el año de 1656, á los 68 de edad, perdiendo con él España una de sus glorias y siendo generalmente sentido por todos.

Entre los muchos honores recibidos durante su vida, figura el ingreso en la Academia de San Lúcas de Roma, verificado en 1630 y la distinción de que le hizo objeto el Papa al nombrarle en 1644 Caballero del Hábito de Cristo.

Daríamos aquí por terminado el trabajo, si no fuera injusto que ya que hemos hablado del hombre, nada dijéramos del artista.

Apasionado y vehemente unas veces, dulce y místico otras, de todo creó su genio fecundo con gran acierto al manejar el difícil arte del modelado con el color, y sobrio y concienzudo en el empleo de la ciencia de la forma humana, consiguió brillar creando un género que lleva el sello de su personalidad y que no es otra cosa que el *realismo* adornado por la fantasía.

Caravaggio con su firmeza, su energía y sus valientes efectos de claro oscuro, le subyugaba; Correggio, con su gracejo, con sus tibios y bien combinados efectos de luz, con la dulzura de su conjunto despertó el deseo de la imitación haciendo

algunas composiciones en este género, pero, en cambio, á los Carraccis, Guido, Reui, Gessi, el *Domenichino* y demás partidarios de la escuela eclectista los combatió en compasión.

Incorre en gran inexactitud quien tilde á Ribera, como alguien dijo, de pintor sanguinario. Ribera ha producido bastantes, y si es verdad que trataba con preferencia asuntos hórridos, furiosos, terribles como su célebre «San Bartolomé» también lo es que tiene obras tan acabadas en el género religioso como las «Concepciones» que poseen Salamanca y Madrid.

La de aquella ciudad fué encargada por el conde de Monterrey con destino al altar de la iglesia de monjas agustinas, que él fundara; la de la segunda, se encuentra en la iglesia de Santa Isabel de esta corte. Una y otra rivalizan en su género con las composiciones de los inspirados Correggio, Murillo, Guido....

Entre sus obras más famosas y conocidas, se encuentran «Jael y Sisara», «Samson y Dalila», «La Escala de Jacob», «La Santísima Trinidad», «Venus y Adónis», «La Bendición de Isaac», «Perseo», «El Martirio de San Bartolomé» y sus notables «Concepciones» modelo de perfección y belleza.

Hizo también durante su laboriosa vida diferentes grabados, siendo uno notabilísimo el hecho con agua fuerte de su cuadro «San Bartolomé». Cean Bermudez señala 26 como el número de estos trabajos que Ribera realizó; Bartsch solo supo de 18; pero en lo que los dos y todos los críticos están conformes, es en asegurar que si con el pincel conquistó tan justo galardón, como grabador no dejó de dar motivos para alcanzar fama imperecedera, haciéndose por todas sus obras acreedor al renombre que goza y á la preciada aureola de gloria que le circunda.

Miguel García Trujillo.
Madrid 12 de mayo de 1895.

Desde Madrid

Todo llega en este mundo si al tiempo se le dá tiempo, y ha llegado el día de hoy que, en lo que se refiere á la política, es uno de los de mayor importancia, siquiera no podamos asegurar si también será importante en los resultados que en lo futuro haya de producir.

Nadie, á no estar informado con anticipación, podría decir que en esta corte se está celebrando una lucha electoral de gran trascendencia.

Madrid presenta un aspecto ordinario. Solo en determinados lugares, allí donde existe un colegio electoral, se nota que hay alguna animación, que no se vé más que en días como el de hoy, y que desde las primeras horas de la mañana merodean por los alrededores de esos colegios algunos individuos que se parecen por conversar en voz muy baja con todos ó casi todos los transeúntes. Algunos de estos se detienen, hablan un momento, y observando podemos ver expresiones distintas en los rostros. Primeramente es la expresión de indiferencia en el detenido, mientras la del que detuvo es de meditación, sin duda porque no sabe cual será la mejor manera de convencer á aquel hombre de que le conviene entrar en el colegio y depositar un voto allá en la urna. Después, los rostros se animan: uno con la expresión del que vá convenciendo; otro con la del que escucha cosas halagüeñas. El agente saca un papel que entrega al elector, continúan los dos hablando un corto intervalo más, y luego los dos se dirigen al colegio, el elector primero, el agente detrás, por si acaso aquel pretende arrepentirse y escapar (al menos de este modo traducimos nosotros lo que vemos), y pasado un momento, se vé salir á los dos personajes alegres ambos; el agente, sin duda porque ha cumplido con el deber que su cargo le impone; el elector, quizá porque su conciencia tranquila le dice que ha votado á un candidato que defenderá en el municipio los intereses de Madrid; ó tal vez porque en uno de los bolsillos del chaleco lleva unas cuantas pesetas que invertirá enseguida en pan que esperan impacientes una mujer y tres ó cuatro pequeñuelos....

Detalles de esta índole pueden observarse casi todo el día de hoy.

También se observa que en determinados instantes llega un coche á gran velocidad. Le detiene el auriga á la puerta del colegio, y un segundo después salen de la estrecha caja de madera dos ó tres personajes muy bien

vestidos, pero en cuyas caras se ve pintada la ansiedad. Penetran en el lugar de la lucha, adquieren algunos informes, y cuando vuelven á entrar en el coche que parte rápido, van alegres como si hubieran recibido buenas noticias.

Estos personajes son los candidatos, que pasean todo el día en coche con gran satisfacción del cochero y enorme pena del matalón que trabaja hoy mas que de ordinario, sin la esperanza de comer mejor, pero sí con la de satisfacer las necesidades de su voraz estómago tres ó cuatro horas mas tarde que de costumbre.

Poco después, llega al colegio otro coche; en él otros dos ó tres caballeros que hacen lo mismo que los anteriores y en cuyos rostros se observa la ansiedad, antes de entrar, la satisfacción cuando salen.

Son también candidatos que esperan triunfar, aunque sus ideas políticas son de distinto matiz que las de los otros de que hemos hablado mas arriba.

Luego llegan otros candidatos, y otros después y mas tarde otros, y así todo el día. Todos inciertos en un principio. Alegres todos después, como si á triunfar fuesen todos, cosa imposible, porque los aspirantes á la concejalía son muchos y relativamente pocos los que habrán de ser elegidos por no ser necesarios mas.

Esta unánime alegría cabe preguntar á que obedece; pero no es posible contestar de una manera cierta. Quizá unos se muestren satisfechos por su propio triunfo; tal vez otros se alegren al ver que si á ellos no los vota el pueblo de Madrid, tampoco emite sus sufragios en favor de los que de aquellos son acérrimos enemigos políticos; probablemente muchos se mostrarán contentos por haber observado que la balanza está en el justo fiel, y es posible que algunos tengan en el rostro la luz de la alegría por el qué dirán, y las tinieblas de la desesperación allá en el alma.

Todo es posible, pero nada seguro á la hora en que escribimos estas líneas para LA LUCHA.

Así, pues, forzoso es aguardar á mañana, que será el día en que pueda saberse algo cierto.

12 mayo de 1895.

Carmón.

Desde Castellfullit

Las elecciones municipales han sido aquí muy reñidas puesto que tres diferentes elementos se disputaban los honores del triunfo. Ha salido, como era de presumir, victoriosa la candidatura que apadrinaba don Juan Gusiñer, propietario y persona que goza de generales simpatías, compuesta de los señores Gaula, Jordá y Capdevila.

Según informes ha habido empate entre los señores Puig y Gelis habiendo obtenido mayoría el señor Olivet.

A todos damos nuestra cordial enhorabuena y auguramos una feliz gestión municipal si, como es de esperar, se inspiran todos en un criterio de justicia y procuran esclarecer algunos puntos negros que hay quien dice existen en el seno de esta corporación. Procuren todos despojarse de la intriga y lavanza que suelen acompañar por desgracia á muchos que esperan escalar análogos cargos para satisfacer mezquinas pasiones, y este pacífico vecindario que está sediento de *taclo* mas que de otra cosa, en el manejo de los intereses comunales, se felicitará de haber ofrecido sus votos á personas que, como he dicho, se inspiran en un laudable espíritu de justicia.

Pepito

12 de mayo de 1895.

Lo de Cuba

Varias noticias

Hemos recibido periódicos de la Habana, que alcanzan hasta el 24 de abril, y de ellos tomamos las siguientes noticias:

«El jóven voluntario de cartorce años que mató á Flor Crombert, se llama Francisco Rojas.

—Ha fallecido el jóven capitán don Joaquín Miranda Sagarra, herido en el encuentro de San Ramón de las Yagnas.

—El general Martínez Campos ha pasado un telégrama al gobierno general solicitando 600.000 raciones y varias embarcaciones menores con objeto de poder navegar por el Cauto.

—Se dice que el prisionero Agramonte, que formaba parte de la expedición de Maceo, ha manifestado vino engañado á esta isla, pues le habian asegurado que en

Santiago de Cuba se encontraban sobre las armas unos 10.000 insurrectos.

—Han sido conducidos á Matanzas, desde la Habana, los presos políticos don Antonio Lopez Coloma y don Luis Loret de Mola, á los que custodiaban dos parejas y un cabo de la guardia civil.

Los citados presos ingresaron en el castillo de San Severino.

En el encuentro que la columna mandada por el teniente coronel Bosch tuvo el día 16 en el camino de Palenque á Guayabal, se le causó al enemigo diez muertos y heridos, además de haberse cogido tres armamentos, municiones, pólvora en macutos y provisiones.

Las recompensas

Parece que las autorizaciones pedidas por el general Martínez Campos, y que en sentir del ejército español, vulneran la ley constitutiva del ejército, que se refieren á la de conceder ascensos y distinciones sobre el campo de batalla, con el fin de alentar el espíritu de las tropas.

Si es así, no creemos que el gobierno debe vacilar en conceder inmediatamente la autorización pedida.

Entre los valientes que el coronel Santocildes propone para la cruz laureada de San Fernando, figura el sargento segundo de infantería de marina Andrés Pereiro por la heroica defensa que hizo de un polvorin, del que era comandante.

La guardia civil

En vista de haber pedido el director general de la guardia civil que se le autorice para destinar mensualmente á los distritos de Cuba y Puerto Rico las clases é individuos de tropa del cuerpo de su cargo que lo tienen solicitado y lo soliciten en adelante, se ha dispuesto que continúe sin interrupción el embarque para los distritos de Cuba y Puerto Rico de las clases é individuos de tropa de todas las armas, cuerpos y procedencias que se hallen destinados á los mismos ó se destinen en lo sucesivo.

Jaruco

Algunos alarmistas han pretendido sacar partido del hecho de haber ocurrido un encuentro en Jaruco, diciendo que se trataba de un lugar próximo á la Habana.

En la isla de Cuba existen tres lugares con aquel nombre, y que el que cita el telegrama no es el próximo á la capital, lo prueba que el encuentro lo sostuvo el general Salcedo, que opera en Santiago de Cuba.

Este Jaruco hállase muy próximo á Bayamo.

El encuentro con Maceo y Crombert

El *Diario de la Marina* de la Habana, publica una interesante carta de Guantánamo, dando detalles del encuentro habido entre nuestras tropas y los insurrectos mandados por José Maceo y Flor Crombert.

«Desde que Maceo—dice la carta—con sus veintitún expedicionarios desembarcó en las cercanías de Baracoa, todos los esfuerzos del coronel Copeito y jefes á sus órdenes se dirigieron á evitar que pudiera reunirse con las demás partidas que por aquellos contornos merodean, principalmente con la de Peripuito Pérez, la más numerosa de todas, y tanta y tan implacable ha sido la actividad desplegada, que desde que el famoso cabecilla y sus ilusos compañeros pusieron la planta en tierra de Cuba, no han tenido momento de reposo, ni día sin encuentro, ni minuto en que no tuviesen que correr para librarse de tan continua persecución.

De este modo bien pronto se fraccionaron, dividiéndose en pequeñas partidas, y una de éstas, en la que iban como jefes Flor Crombert y José Maceo, fué alcanzada por las tropas, secundadas eficazmente por los bravos voluntarios de Yateras, cerca del poblado de Felicidad.

Trabóse reñido combate y Flor Crombert, para animar el decaído ánimo de los suyos, adelantóse, siendo recibido por el bizarro oficial de voluntarios señor Rojas. Flor Crombert disparaba su rifle á boca de jarro sobre el valiente Rojas, quien, sin más armas que su machete, procuraba alcanzarlo, prolongándose tan desigual combate hasta que un sobrino del oficial, jóven de 14 años, también voluntario, viéndolo el peligro que corría su tío, colocóse á

su espalda, y pasando el cañón de la carabina por debajo del brazo de Rojas, tendió á Flor Crombert de un certero balazo en la frente. Así ha muerto este terrible guerrillero, á manos de un niño.

Muerto Flor Crombert, y muerto también otro individuo titulado coronel, los demás, el primero José Maceo, emprendieron la fuga.»

En parte oficial de la Habana, dice el general segundo cabo que el general Martínez Campos se embarcó el día 11 para Santiago de Cuba, donde permanece.

El comandante Cardines, del 4.º batallón Peninsular, batió al enemigo en jurisdicción de Baracoa, causándole muchas bajas. Los leales tuvieron un herido.

El coronel Sandoval se encontró con los insurrectos al avanzar en un reconocimiento por Palma Soriano. Del encuentro resultó muerto el coronel separatista Pablo.

NOTICIAS

Han quedado instalados ya en seis estancos los nuevos buzones de hierro que, por repetidas instancias del celoso administrador de correos de la provincia señor Ruiz Blanch ha concedido la dirección general, y sabemos que se ha ofrecido á nuestro amigo remitirle el resto del material nuevo que tiene solicitado para la provincia, tan pronto como el centro directivo disponga del necesario que se está construyendo.

También se ha cambiado la boca del buzón de la principal, habiendo sido sustituida la vieja y fea de madera con otra de porcelana y hierro que á la elegancia reúne la superior ventaja de mayor seguridad. El señor Ruiz Blanch se propone ver si, en el plazo de un año, puede dotar al personal de carteros, peatones y contratistas de carteras, mochilas y balijas reglamentarias; por lo pronto, ha recibido ya los saco-maletas para las ambulancias que de su autoridad dependen.

—Se ha inaugurado solemnemente en Badalona la estatua que la ciudad dedica al preclaro Arnús. En el pedestal se leen las siguientes inscripciones:

Barcelona á Arnús.—Gratitud!—El ayuntamiento constitucional de la villa de Badalona á su hijo adoptivo; 11 de mayo 1895.—Al protector del desvalido.

—Aprovechando la baratura de trenes entre Barcelona y Madrid con motivo de las fiestas de San Isidro, son muchos los vecinos de esta provincia que han aprovechado la ocasión para conocer la corte de nuestros reyes. De Gerona han ido siete, entre los cuales se cuentan nuestros amigos don Joaquín Ruiz Vicent, don Florián González y don Eusebio Aulet á quienes deseamos un felicísimo regreso, alegrándonos hayan tenido una amena y satisfactoria llegada.

—El *Correo de Gerona* vino antes de anoche haciendo el papel de entusiasta, diciendo que los conservadores han perdido en toda la línea y poniéndoles como chupa de dómine en un artículo que no parece de aquella redacción pues de otro modo no se explica aquel estilo y aquel lenguaje del catecúmeno de la disidencia.

Si los conservadores han perdido, el periódico que solo vive en las altas regiones de los principios, debe haber ganado, porque eso de no haber osado á presentarse ningun silvestista en Gerona, prueba las muchas simpatías y extraordinarias fuerzas de ese grupo que apadrina hoy.

Por lo demás, ya saben los candidatos de la oposición triunfantes, que á no haber sido por la campaña y legítima influencia del *Correo*, Dios sabe que les hubiera ocurrido.

No hay más que ver las armas con que combate, para persuadirse de ello.

—Un obrero que estaba en la miseria se ha suicidado en París, proporcionándose una muerte horrorosa. Se colocó en la boca un cartucho de dinamita, prendiéndole fuego con una mecha. La explosión destruyó tanto el cuerpo del suicida, que de la cabeza y cuello solo se hallaron pequeños restos.

—Antes de ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad al conocido farmacéutico y consecuente conservador de Fi-

guerras señor Campmany, quien regresó á dicha ciudad en el correo de la tarde.

Nuestro amigo nos ha relatado lo que ya sabíamos y sospechábamos; que el triunfo del elemento monárquico sobre el republicano ganándose cuatro puestos en estas pasadas elecciones, es de los más grandes y trascendentales que se conocen, no ignorando las circunstancias de Figueras y la fuerza indudable que allí tienen los federales, por lo cual damos á los nuevos electos defensores de la monarquía nuestro entusiasta parabien.

Desde Salamanca remitieron á un comerciante de Bilbao una caja con 117 kilogramos de chorizos los que, al llegar á la invicta villa, quedaron reducidos á 69 y una variadísima colección de adoquines. La compañía del Norte abonó al interesado los perjuicios.

Pero por quienes está servida esa compañía?

—Se encuentra enfermo de gravedad en San Juan de Luz don Tirsó de Olazábal, el acompañante y cronista de don Jaime de Borbón en sus últimas escursiones.

—Según carta que recibimos ayer de Turroella de Montgrí, en aquella villa se intentó hacer oposición á la candidatura acordada por los señores conde de Serra y Quintana; pero como la empresa era imposible, tuvieron que desistir de su propósito los que lo abrigaban, en vista de que por sorpresa les era imposible conseguir su objeto.

—Los viticultores de Elda, en una importante reunión, han nombrado una junta de defensa para la protección de sus intereses. Esta solicitará de los poderes públicos que intercedan en favor de dicha riqueza.

—Los que de todo sacan partido, han querido suponer que lo ocurrido antes de ayer en el manicomio provincial, sección de alienados, es hijo de algún descuido y no hay nada de esto. Se estaba en la limpieza de las cuadras cuando el loco Manuel Serrano se precipitó por la escalera: inmediatamente que el aprobante se aperció, emprendió el mismo camino seguido de otros alienados que lo ayudaban, y al llegar cerca de la valle que cierra la huerta, el fugitivo vió un azada en tierra, la cogió con precipitación y arremetió á sus perseguidores causándoles las heridas de que hemos dado cuenta.

Esto no es ni descuido ni imprevisión; es simplemente un accidente de los frecuentes en locales habitados por gente de perdido juicio, seguido de un incidente desagraciado, imprevisto é imposible de evitar por cuidado en que se viva.

A no ser que los críticos de café tengan algún resorto con que hacer que los locos no cometan locuras pagando el pato los cuerdos.

—Tenemos entendido que el partido carlista de esta ciudad ha experimentado, ó vá á experimentar, una importante pérdida. Nos referimos al propósito decidido que nuestro amigo particular don Manuel Llinás de Pastors ha hecho de retirarse á la vida privada, empezando por presentar la dimisión del cargo que desempeña en el casino de su partido, en vista del desaire que le han proporcionado sus correligionarios, dejando derrotar su candidatura en las pasadas elecciones.

—Según los telegramas de París, antes de ayer debió estrenarse en la Gran Ópera «Tannhäuser», de Wagner, después de 34 años de haberse representado tres noches en medio del alboroto incesante que no dejó oír á nadie.

Las decoraciones y trajes son riquísimos. A la hora del telegrama, había terminado el primer acto coronado con grandísimos aplausos, habiéndose distinguido el tenor Van Dyck.

—A la hora en que escribimos estas líneas, se encontraban relativamente aliviados los heridos por un loco en el manicomio provincial, sin por ello haber salido del estado de gravedad producido por las heridas.

—Según ayer participó el telégrafo, los silvelistas han logrado sacar en Madrid cuatro concejales, contándose entre ellos el diputado á Cortes por Olot señor marqués de Aguilar, y de los datos recibidos en el ministerio á las dos de la madrugada de antes de ayer, se deduce que en provincias han salido 324 concejales conservadores, 124 liberales, 94 republicanos, 17 carlistas, 16 independientes y 14 silvelistas.

—El Nuncio de Su Santidad ha manifestado al gobierno la conformidad del Papa con la combinación de prelados propuesta por el gobierno; es nombrado obispo de Zaragoza el de Huesca; de Huesca,

el obispo auxiliar de Zaragoza, y obispo de Solsona el de Oranese.

—A última hora llega de Llagostera un redactor de LA LUCHA que se trasladó á aquel pueblo, con el fin de informar con más conocimiento de causa á nuestros lectores de lo que se decía iba á acontecer en aquella villa con motivo de las elecciones municipales. El tener ya completa esta edición, no nos permite dar hoy cuenta detallada de cuantas notas ha recojido nuestro compañero.

Lo haremos mañana, limitándonos en este número á decir, que el señor gobernador y el comandante de la guardia civil estuvieron allí, que gracias á sus acertadas disposiciones no hubo alteración alguna del orden público, y que terminó la votación resultando elegidos cinco contrarios al actual ayuntamiento y un amigo del señor Roure.

—Ayer hizo durante la mañana, un día casi canicular, en términos, que al sol era imposible poder estar mucho rato, pero al anocheecer se desencadenó una tempestad de relámpagos y truenos que terminó con un regular chubasco.

Esto indica que no debemos fiar gran cosa, toda vez que no corresponde á la estación una temperatura tan elevada como la de 26° centígrados á la sombra que hizo por la mañana.

—Llamamos la atención de los lectores, acerca del anuncio que en otro lugar publicamos del «Banco Hispano-Colonial».

FABRICA DE HIELO A VAPOR
PRENSA, 4-GERONA

Grandes existencias de hielo y botellas frappé de excelente agua potable; remítase á todas partes con la mayor prontitud y envases especiales.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito exclusivo de heladoras de todas clases y de los acreditados jarabes cremas Hogtons para la fabricación de sorbetes y Mantecados.

Un abono de 24 botellas frappé, 2'50 pesetas.

Las mayores autoridades médicas lo prefieren á todo otro similar.

(Desconfiar de las imitaciones)

El Excmo Sr. Dr. Don José Eugenio Olavide, Médico del hospital de San Juan de Dios, en Madrid etc., etc., certifica: haber usado la Emulsión Scott en el tratamiento de las dermatosis escrofulosas benignas y en el lupus, con resultados más ventajosos que

con el aceite de higado de bacalao.

También me ha dado buenos resultados en la es-crófula osea, con ó sin caries en los huesos.

Madrid 15 enero 1886.

Dr. JOSÉ EUGENIO OLAVIDE.

Solución á la charada anterior
CECEO.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Santos Isidro Labrador, Torcuato y Simplicio obs.
CUARENTA HORAS
En la iglesia de las Bernardas

Tipografía de La Lucha, plaza del Grano 6.

BANCO HISPANO COLONIAL

ANUNCIO

Conforme el acuerdo de la junta general extraordinaria de 8 de enero de 1894 y escritura pública de 3 de agosto del mismo año, el consejo de administración ha acordado sustituir los actuales títulos de acciones de esta sociedad por otros de 500 pesetas cada uno, con el total desembolsado, haciendo el cange en la proporción de cinco títulos nuevos por cada dos de los antiguos.

En el caso de que resulte una fracción y el interesado no pueda procurarse otra para completar una acción, se le entregará un residuo de 250 pesetas de capital, al solo efecto de que, reunidas dos fracciones, se cangeen por un título de acción.

Al efecto se señala el día 20 del presente mes para dar principio al cange, debiendo los interesados presentar las antiguas acciones con el cupón número 18 y siguientes, acompañadas de una factura, que se facilitará en estas oficinas.

El cange se efectuará todos los días laborables de 9 á 11 de la mañana.

En Madrid tendrá lugar esta operación á las horas que señale la delegación de este Banco (Infantas, 31) y subordinándose á las reglas especiales que se acuerden.

En provincias se presentarán los títulos de las acciones antiguas á los correspondientes de este Banco, desde esta fecha al 20 de junio próximo, espidiéndose el correspondiente resguardo, para que este Banco, previa su comprobación, cuide de remitir los nuevos títulos. Los interesados que no presenten sus títulos al cange en provincias antes del día 21 de junio de este año, deberán efectuarlo en Barcelona de su cuenta y riesgo.

Lo que se avisa á los interesados para su conocimiento.

Barcelona 11 de mayo de 1895.—El secretario general, *Artístides de Artístano*.
Los comisionados en esta capital, *Ordeig y C.*

y habiendo puesto en comunicación con una de las cajas una mecha de cuatro pies de larga, llené el agujero y coloqué la barrica encima, dejando salir la otra punta de la mecha una pulgada fuera de la barrica y de una manera casi invisible: rellené del mismo modo los otros agujeros y coloqué cada barril en el sitio que le estaba designado.

Además de los artículos enumerados transporté otros á mi depósito general, y los oculté en un aparato perfeccionado de Grim para la condensación del aire atmosférico. Aun descubrí que esta máquina tenía necesidad de singulares modificaciones para poderse adaptar al uso para que yo la necesitaba.

Pero gracias á un trabajo pertinaz y á mi perseverancia obstinada llegué á resultados excelentes en todos mis preparativos. El globo estuvo pronto concluido y su cavidad pasaba de cuarenta mil piés cúbicos y podía según mis cálculos, sostenerme con todo el material necesario, y aun gobernándole convenientemente ciento setenta y cinco libras de lastre más del necesario.

Le había dado tres manos de barniz y vi que la batista hacia perfectamente el servicio de la seda, que era no menos sólida y costaba muchísimo menos.

Todo ya preparado, exigí de mi mujer que me jurase guardar secreto acerca de todas mis acciones desde el día de mi primera visita al puesto de libros viejos, y le prometí, por mi parte, volver tan luego como las circunstancias me lo permitieran. La di el poco dinero que me quedaba y me despedí de ella, no con mucho sentimiento á decir verdad, porque es mujer que puede valerse, por lo que comunmente se llama una señora mujer de ingenio y resolución, que podía y puede pasar sin mis auxilios. Y aun he llegado á figurarme, para no callar nada, que me había mirado siempre como un holgazán sin gracia, un simple completamente

indeleble, y callejeando siempre ya en la hora del crepúsculo, repasaba minuciosamente en mi memoria los razonamientos extraños, y algunas veces ininteligibles, del autor.

Había algunos pasajes que me impresionaron extraordinariamente, y cuanto más reflexionaba sobre ellos, más intenso se hacia el interés que me habían escitado. Mi educación científica, en todo muy limitada; mi ignorancia especial, en todo lo relativo á filosofía natural, lejos de inspirarme desconfianza acerca de mi aptitud para comprender lo que había leído, ó de inducirme á sospechar de las nociones confusas y vagas que había surgido naturalmente de mi lectura; eran, por el contrario, un estímulo más y más iniciativo para la imaginación, y era bastante vano ó tal vez bastante racional para preguntarme si esas ideas indigestas que surgen en la mente mal coordinadas, no contienen á veces en sí, como aparenta tenerla, toda la fuerza, toda la realidad y todas las demás propiedades inherentes al instinto y á la intuición.

Tarde era cuando llegué á mi casa, y me ocosté en seguida. Pero mi imaginación estaba demasiado sobrecitada, y mi espíritu demasiado preocupado para poder dormir, y así pasé toda la noche cavilando. Me levanté muy temprano, y volví al puesto del librero, donde empleé el poco dinero que me quedaba en la adquisición de algunos libros de mecánica y de astronomía prácticas. Me los llevé á mi casa como si fueran un tesoro, y consagré á su lectura todos los instantes de ocio que me quedaban. Hice de este modo bastantes progresos en mis nuevos estudios, que me ayudaron á poner en ejecución cierto proyecto que me había sido inspirado no sé si por diablo ó por mi ángel custodio.

En todo ese tiempo, hice todos los esfuerzos imaginables para conciliar ó acallar á los tres acreedores que me habían causado tantos sinsabores; y por último, conseguí, vendien-

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

Pildoras y Jarabe

BLANGARD

Con Ioduro de Hierro inalterable.

ANEMIA

COLORES PALIDOS — RAQUITISMOS

ESCROFULOS

TUMORES BLANCOS, ETC., ETC.

Exijase la Firma y el Sello de Garantía. — Venta al por mayor: París, 40, Rue Bonaparte.

Solucion **BLANCARD**

Comprimidos

de Exalgina

JAQUECAS, COREA, REUMATISMOS
DOLORES DENTARIOS, MUSCULARES,
UTERINOS, NEURALGICOS.

El más activo, el más inofensivo y el más poderoso medicamento

CONTRA EL DOLOR

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

Pastillas Nielk

Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la garganta y fetidez del aliento

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del baco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad, exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la Sociedad Farmacéutica Española, E. Formiguera y C.^a

Se encuentra en todas las farmacias.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

el que presente Cápsulas de Sándalo mejora que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Precio 14 reales. — Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pí, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Próximo	Fin mes	OBLIGACIONES	Contado
Interior.			71 17	Almansa 5 por 100.	74 75
Exterior.			81 75	F. C. Francia 6 por 100.	95 50
Amortizable.	00 00			Id. id. 3 por 100.	52 62
Cubas, Emisión 1886.	106 50			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100	85 50
Id. id. 1890.	96 75			Orenses 3 por 100.	27 00
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.			00 00	Interior.	
F. C. Norte España.			24 30	BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.			20 30	(Giros.)	12 20
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo			00 00	París (Renta exterior.)	72 96
				Acciones F. C. Norte España	102 00
				Londres.—Renta Exterior.	06 00
Oro				Billetes de Banco.	
Centenes Alfonso.	10 00			Inglés.	27 05
Id. Isabel.	13 80			Franceses.	10 20
Onzas.	11 00	SE TOMAN.		Italianos.	05 00
Cuartos.	10 60			Suizos.	09 70
Oro Pequeño.	08 30				
Aumento.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.

Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

TOS

PASTILLAS Y PILDORAS

AZOADAS

DEL DOCTOR MORALES

Maravillosas en sus efectos, Sedantes y expectorales por excelencia, inofensivas hasta para los niños, indispensables á todo enermo del pecho.—Caja de 2 á 4 reales, boticas y droguerías.

Dr. Morales, 39, Carretas,
Madrid

CENTRO GENERAL

DE

negocios, comisiones y representaciones

DE

Jaumeandreu Espuñes y C.

GERONA.

Gestiona toda clase de asuntos administrativos, judiciales, comerciales y eclesiásticos, á reducidos precios.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde y de 3 á 7 de la misma.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA DUCHESSA LAUREANA

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.^o, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bredel, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

Relojes Patent-Canseco

Son mejores que Roscoffs, propios para cazadores, maestros y encargados de obras empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Añalan la hora con el registro siempre al centro.

Se garantizan con las debidas formalidades.—Los hay de níquel, acero y plata.

Se venden plaza del Angel, 10, y Barrionuevo, 15.—En provincias, dirigirse al Sr. CANSECO.—Madrid. P. E.

— 130 —

do una gran parte de mi moviliario para satisfacer la mitad de sus créditos, que prometiéndoles saldar la diferencia después de la realización de un proyecto que habia concebido, me prestasen sus servicios para plantearlo. Merced á estos medios y á pocas esplicaciones, porque los cuidados eran muy ignorantes, no me costó mucho hacerles entrar en mis proyectos.

Así dispuestas las cosas, me dediqué, con el auxilio de mi mujer, con las más esquisitas precauciones y el sigillo más perfecto, á disponer de los pocos bienes que me quedaban y á realizar por pequeños préstamos, y bajo diferentes protestos, una bastante grande cantidad de dinero, sin cuidarme absolutamente, lo confieso para vergüenza mía, en los medios de devolverlo.

Gracias á este aumento de recursos, me procuré en diversas veces, varias piezas de muy buena batista de doce yardas cada una, cordoncillo, barniz de cautchue, un ancheroso y profundo cestón de mimbres hecho de encargo, y algunos otros artículos necesarios para la construcción y equipo de un globo de extraordinarias dimensiones. Encargué á mi mujer lo confeccionara con la prontitud posible, dándole las instrucciones necesarias acerca del modo.

Al propio tiempo me dedicaba yo á hacer con el cordoncillo una red de las dimensiones convenientes: adopté á ella un aro y cuerdas é hice provisión de los instrumentos necesarios y materias propias para hacer experimentos en las más altas regiones de la atmósfera.

Una noche transporté sigilosamente á un sitio retirado de Rotterdam cinco barriles de hierro que centendrian cada uno como cincuenta galones, y otro, además, de mucho mayores dimensiones; seis tubos de hoja de lata de unas tres pulgadas de diámetro y cuatro pies de largo, hechos *ex profeso*: una buena cantidad de cierta sustancia metálica ó semi-metal, que

— 131 —

no nombraré, y una docena de garrafones llenos de un ácido muy común.

El gas debía resultar de esta combinación, es un gas que nadie ha fabricado hasta ahora más que yo, ó que por lo menos no se ha empleado hasta ahora con ese objeto.

Todo lo que puedo decir aquí es que es una de las partes constituyentes del azoe, considerado hasta ahora como irreducible, y cuya densidad es menor que la del hidrógeno casi treinta y siete y media veces; insípido, inodoro y que arde cuando está puro con una llama verdosa, y deletéreo hasta un punto increíble. No tendría inconveniente en comunicar el secreto sinó porteneciese, como ya lo he indicado, á un ciudadano de Nantes, por quien me ha sido confiado con esta condición.

El mismo individuo me ha revelado, sin que tuviese conocimiento de mis planes, un procedimiento para fabricar globos con cierto tejido animal que hace casi imposible el escape del gas: pero encontré este medio demasiado dispendioso, y me pareció, por otra parte, que la batista con barniz de cautchoue equivaliese. No hago mención de esta circunstancia, si ó porque me parece probablemente que el individuo en cuestión ha de intentar estos días una ascensión con el nuevo gas y la materia de que ya he hablado, y no quiero privarle del honor de un descubrimiento tan original.

En cada uno de los sitios que debe ocupar uno de los pequeños toneles, abrí secretamente un hoyo, y los seis forman un círculo de 25 piés de diámetro: en el centro de este círculo, que es lugar destinado para el barril de mayores dimensiones, abrí un agujero más profundo: en cada uno de los cinco agujeros puse una capa de hoja de lata, llenas con cincuenta libras de pólvora, y en el del centro un barril que contenía ciento cincuenta. Enlacé unas á otras las cajas y el barril por medio de un reguero cubierto,